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Présents : Solène GUILLOT, Jean-Marc THEVENIN, Frank ENJALRIC, Michel NAVES, Marie-Laure LASTEL, 

Benoit HEUGUET, Myriam SAINT CIREL 

Excusés : Manuel GERARD 

Ordre du jour 
1. Planning de la semaine  

2. Le colloque  

3. Rôle du conseil régional 

4. Les devis 

1. Planning semaine 
Les nouveautés sont que l’on a des contacts pour certaines visites en exploitations agricoles. Reste à 

faire des pré-visites en aout pour évaluer la pertinence des fermes, les capacités d’accueil et l’accès 

(mission de Solène). 

Lien vers le planning  : https://docs.google.com/spreadsheets/d/1iLo8X-

RHEI6wOuaGdoSHkNn5keu3Lh4IC-e984iilis/edit#gid=1192659004  

Un onglet contact agriculteur a été ajouté 

Remarques de Solène sur les manques du programme 
- les participants « végétal » ne vont pas aller en Grande-Terre ce qui les prive d’une partie de la réalité 

agricole (production maraichère grandes surfaces, melon export = grosses réflexions sur les sols et 

l’érosion, apports MO, plantes de services …) → à rectifier 

- quand Solène ira rendre visite aux agriculteurs, veiller à mettre l’accent sur le bio, gestion maladies 

et enherbement, matériel végétal sain (raccrocher aux thématiques des ateliers RITA) 

 

VIGILANCE COVID-19 : à l’INRAe les salles en demi-jauge accueillent au plus 30 personnes : attention 

aux ateliers réalisés là-bas 

+ attention dans les bus (nombre de bus en fonction des jauges et des effectifs) 

Lundi 29.11 matin 
Répartir l’ensemble du groupe en sous-groupes de 20 personnes max 

Visites 
1ère visite : microferme : AgroEcoDiv – polyculture élevage 

2ème  visite : KaruSmart – BIO, bas-intrants 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1iLo8X-RHEI6wOuaGdoSHkNn5keu3Lh4IC-e984iilis/edit#gid=1192659004
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1iLo8X-RHEI6wOuaGdoSHkNn5keu3Lh4IC-e984iilis/edit#gid=1192659004
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3eme visite : C . Latchman est-il prêt à accueillir 40 personnes ? 

4ème visite : à trouver éventuellement pour répartir les visiteurs sur 2 exploitations agricoles 

Mercredi 1/12 matin 
On peut créer une version du programme avec une visite en Grande Terre en parallèle du nord Basse 

Terre permettant d’équilibrer les deux composantes. 

Sujets : Parcours volailles, Canne élevage, Maraichage ++ 

Vérifier la complémentarité des filières d’élevage que l’on verra entre mardi et mercredi 

Il faut trouver une façon d’inclure les fourrages à base de ressources locales car un AAP sur le plan de 

relance en lien avec les fourrages d’origine « locale » sera surement lancé. 

Participation de Myriam SAINT CIREL du Conseil Régional de Guadeloupe 

Fil rouge de la semaine 
Myriam : Avoir un « fil rouge » pour la semaine serait idéal- JMT dit que c’est bien en termes de 

communication – on va trouver une phrase en intitulé un peu choc - qui rassemble les ateliers 

prédéfinis. La Région met en avant la transition agroécologique, une dynamique en construction 

depuis ces trois dernières années. 

Trois idées fortes à faire ressortir : Circuits courts, forte valeur ajoutée, agroécologie 

Pour balayer plus large : performance des systèmes agroécologiques. Ces thématiques stratégiques 

sont en accord avec celles de la DAAF (cf. travail effectué entre conseil régional et DAAF avant 

confinement de 2020). 

Sollicitation des acteurs  
Myriam : les élus doivent être présents à l’ouverture et à la fermeture de la semaine 

Réponse de Jean-Marc THEVENIN (JMT) : même si les élus peuvent bien-entendu participer à toute la 

semaine, c’est plus dans le colloque institutionnel que l’on donne la parole car les autres sessions sont 

généralement très « techniques ». Néanmoins, le contenu et les objectifs de chaque atelier est précisé 

au moment de l’inscription, ce qui permet à chacun de s’inscrire en connaissance de cause.  

ATTENTION à MARIE GALANTE : accueil par un élu souhaitable (n’a pas été dit dans cette réunion) 

Les acteurs qui ne sont pas le 1er cercle habituel des RITA sont bien-sûr invités selon leurs intérêts, mais 

il faudra cibler ce à quoi nous les invitons selon leur champ de compétences, pour ne pas les lasser ou 

leur faire perdre du temps. Le fait de raccrocher le programme de la semaine aux enjeux régionaux est 

important pour avoir les bonnes personnes aux bons endroits. 

DEPARTEMENT GUADELOUPE : acteur qui est gestionnaire et propriétaire de foncier conséquent sous 

forêt en Guadeloupe, peut donc être impliqué (à voir) dans l’atelier agroforesterie. 

L’utilisation du foncier est abordée dans l’atelier agroforesterie : voir avec les animateurs d’atelier (M. 

SAJ) si on veut inviter le département.  

Cette thématique du foncier on peut aussi l’aborder par la porte de la contrainte chlordécone. 

NB : Dans l’axe agroforesterie au sein de cet atelier, dans chaque territoire il y avait eu des stages en 

2019, Assofwi avait eu un stagiaire agroforesterie. 
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Livrables 
Myriam demande à mettre l’accent sur la qualité des livrables 

JMT précise qu’il y a 2 types de livrables : 

- Ceux directement liés à la semaine sur place : vidéos interdom avec témoignages des 

agriculteurs guadeloupéens en interaction avec acteurs locaux et des autres territoires, 

posters, comptes rendus d’ateliers, actes, etc. 
- Ceux liés à la réalisation du projet sur les thématiques de travail : fiches techniques, livrets, 

vidéos pédagogiques, outils, etc, dont la réalisation se fait au fil de l’eau lors de la conduite du 

projet, lors des différents évènements, avec la contribution de tous les territoires. 

S’il faut un autre livrable spécifique sur la semaine, on peut étudier la question.  

Atelier et visites 
Myriam : Il faudrait que les intervenants extérieurs à la Guadeloupe (ateliers, visites, colloque), 

apportent quelque chose aux problématiques du territoire de la Guadeloupe si nous n’avons pas la 

compétence en local = montée en compétences. C’est bien l’objet de ces rencontres de favoriser les 

échanges d’expériences entre professionnels / acteurs des différents territoires. 

2. Le colloque 
Le colloque institutionnel est un moment d’échange privilégié avec les élus. Son contenu reste à 

définir. Etant placé en fin de semaine, une restitution de ce qui a été fait dans la semaine pourra y être 

intégrée. C’est aussi à ce moment que l’on peut mettre la lumière plus fortement sur la Guadeloupe 

en fonction des participants. 

En Guyane il y avait eu 4 témoignages interdom sur des enjeux auxquels la Guyane est particulièrement 

sensible (pâturage, sanitaire en élevage, apiculture, agritourisme. CF. Programme en annexe et en PJ 

du mail. 

ATTENTION A MARIE GALANTE : Myriam a l’impression que les restitutions lors du colloque oublieront 

Marie Galante car les visites sur ce territoire seront effectuées après. 

Thèmes suggérés pour le colloque : la structuration des marchés, la valeur ajoutée, la traçabilité, le 

digital, les labels existants sont-ils adaptés. Finalement, c’est quoi l’optimal pour parler de qualité des 

productions ? 

Est-ce que les filières émergentes pour lesquelles on imagine un développement futur ont un vrai 

potentiel ? Sur ce sujet on peut parler de Marie Galante. Prise en compte et évaluation des initiatives 

de diversification non agricole dans un système viable. 

Tout cela mérite réflexion pour trouver le fil conducteur du colloque en fonction des visites qui 

pourront être organisées, des membres des réseaux RITA et des thèmes traditionnellement soutenus 

par le réseau. 

Myriam : doit demander la disponibilité de la salle du Raizet en décembre 2021 pour l’organisation de 

ce colloque, à décider selon disponibilité et capacités d’appui logistique par rapport aux prestations 

hôtelières.  

Retour sur la gestion de Marie-Galante (MG) 
Quand je vais présenter le projet à MG, dire qu’on a établi un programme qu’il y a surement des sujets 

qui les intéressent, et qu’ils peuvent venir. 
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Il faut trouver comment faciliter les échanges et sur quels thèmes avec les Marie-Galantais durant 

la semaine : 

- faire venir des agriculteurs et techniciens durant la semaine (surtout sur élevage) 

- lors du colloque : un élu de MG peut prendre la parole 

- si des personnes veulent venir depuis MG, le budget du projet peut prendre en charge quelques frais 

faisant l’objet d’une facture (comme des billets de bateau), mais aussi bien-sûr les repas collectifs.  

Question :  

Quelles sont les habitudes locales de prise en charge quand les agris ou élus de MG viennent en 

Guadeloupe ? 

Voir annexe en page suivante. 
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